
滙豐主辦的第二屆 「全球投資峰會」 一
連三日在港舉行，預計吸引來自1200間機
構合共逾4500名業界翹楚與會。署理行政
長官陳國基致辭表示，從香港股市本月中升
至3年高位和香港總存款增長來看，投資者
信心正在恢復，證明全球投資者對香港金融
基礎設施、監管框架以及與內地和全球長期
聯繫的信任。

中央政府駐港聯絡辦副主任祁斌在峰會
上致辭表示，香港資本市場迎來春天，重新
煥發活力。
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國際投資者湧入 港股首季跑贏全球
經濟增長勢頭強勁 香港資本市場迎來春天

全球投資峰會

人工智能（AI）是未
來發展主流方向之一，阿
里巴巴（09988）聯合創

始人及主席蔡崇信表示，AI發展迅速，
市場預期未來的應用範圍廣泛，不同機
構例如阿里巴巴過往亦持續加大投資。

市場對於AI的前景十分看好，投資
金額也十分巨大。蔡崇信指出，在美
國，大型機構如星際之門（Stargate）
和美國太空總署（NASA）都有意動用
數千億美元投資AI，惟這些投資是建基
於未來有龐大市場需求的估算，他認為
估算不一定準確，或許已出現過度投資
或重複投資。

蔡崇信以數據中心為例，部分企業
透過SPAC（特殊目的收購公司）集資
數以十億美元建立數據中心，但未有與
客戶例如大型科技公司簽訂使用協議，
市場開始出現泡沫跡
象，宜留意有否出現產
能過剩。

蔡崇信認為，與AI
相關的公司大致可分為
三類，第一類是模型研
發 ， 例 如 OpenAI 和
DeepSeek這類公司；
第二類是專注於基建設
施，例如數據中心的公
司；第三類是兩項業務
都有涉足，例如阿里巴
巴，他認為這種模式最

佳，因為可為客戶提供與AI相關的全線
服務。

阿里測試AI撰寫財報
蔡崇信透露，阿里巴巴正試驗以AI

來撰寫公司的下一份財務報告，至今進
度約65%。

內地經濟持續升級轉型，蔡崇信表
示，要消費復甦首先要商業信心回穩，
令僱主願意增加投資並增聘人手，居民
消費力自然會增加。他說，阿里員工規
模在過往多個季度減少，相信現時大致
已見底，並準備開始增聘員工。假如一
切順利，就業率穩定下來，員工收入增
加，商業信心就能轉化成消費信心。此
外，如果樓價能企穩，再配合股市上升
所帶來的財富效應，相信有望令消費信
心回升，他對今年內需感樂觀。

蔡崇信：美巨額投資AI 市場現泡沫
過度
投資

▲蔡崇信（右）相信，今年內地消費信心回升，對內需
表現感樂觀。 滙豐供圖

中國居民一
般在50至60歲退
休，他們事業有
成，而且仍然精
力充沛，希望到
不同的國家旅行

體驗生活，即使在旅遊淡季，中國
仍有大量這類消費者，Trip.com看
到龐大商機，與不同酒店合作，以
迎合這些消費者的需求。

Trip.com行政總裁 孫潔

退休群體旅遊商機大

滙控集團主席杜嘉祺
表示，2024 「選舉年」 過
後，其後續影響持續，並

為全球經濟和貿易帶來深遠影響，
「美國優先」 政策是其中一個明顯例
子。雖然全球經濟格局生變，他認為
並不意味 「去全球化」 ，而是全球化
正經歷重大重組，這既是挑戰，同時
也蘊藏巨大機遇，包括亞洲在內的新
興市場，預計將帶動區內經濟保持快
速增長。

中國與印度預期將於亞洲區發揮
重大影響力。杜嘉祺表示，中國經濟
持續經歷重大轉型，過去幾個月取得
實質進展。人工智能初創DeepSeek的
出現，再次展示中國私營經濟和年輕
人的創新能力。與此同時，政策措施
不斷增加，明確針對國內消費。

杜嘉祺認為真正的機會 「在於中
國繼續開放其市場」 ，而在中國持續
開放市場的過程中，香港作為連接中
國內地、亞洲和世界其他市場的 「超
級聯繫人」 ，將發揮重要角色。此
外，他認為香港應進一步加強其作為

國際金融中心的領導地位。香港預計
將在2027年或2028年超越瑞士，成為
全球領先的財富管理中心。

李一梅：中國科技受全球重視
另外，華夏基金管理行政總裁李

一梅表示，今年春節後，港股及A股的
投資主線是科技，主因是DeepSeek出
現。更重要是DeepSeek令海外投資者
對中國科技創新的能力有了新認識。

李一梅續稱，華夏基金一直對中
國科技抱有強烈信心，內部經常把中
國的整個製造業與科技行業做比較。
過去三、四十年，中國的製造業被全
球各種需求帶動，發展迅速。現在中
國科技行業也有與製造業相近的發
展，愈來愈受到世界重視。DeepSeek
的出現只是一個開始，未來中國會有
更多科技的創新突破，讓世界見證中
國經濟的華麗轉型。

杜嘉祺：港兩年後超瑞士 成最大財管中心

港交所（00388）行
政總裁陳翊庭（圓
圖）出席滙豐環

球投資峰會時表示，中國資
產估值仍處低水平，目前
仍有大量 「淘寶」 機會，
而且外資已做足功課，持續
加大在中國的資產配置。

陳翊庭表示，兩星期前到美
國外訪，是半年來的第二次。去年9月
港股升勢強勁，但不少海外投資者都
感到猶豫，既怕錯失獲利機會，但又
「未做足功課」 作出分析，但今次外
訪發現，外資早有準備，明白中資股
具吸引力，持續加大配置。

她指，中國資產估值仍處於低水
平，一旦外資開始注資，便會發現中
國具有很多具吸引力的資產，目前仍
有大規模 「淘寶」 機會。港股今年以
來成交續增，部分原因是外資流入，
DeepSeek的出現令市場有更多相關的
投資機會，而外資早已做好準備，加
上年初不少機構會進行資產再配置，
因而出現振奮的 「DeepSeek時刻」 。

不過，陳翊庭強調，DeepSeek不
是突然出現，內地企業早已在科研上
取得突破，DeepSeek只是其中一個例
子，可以預期內地未來會有更多新突
破，期望日後外資對中國資產配置水

平可以回復正常。
此外，陳翊庭表示，近期

內地監管機構要求上市公司
增加分紅，不過科技企業
需要更多的資本投資，投
資期也較長。港交所早已
針對無盈利的生物科企及特

專科技企業的上市規則，相
信能夠照顧內地科創企業的融資

需求。
陳翊庭亦提到，過去一年互聯互

通機制北水南下參與程度增加，內地
投資者除了可投資A股市場，亦可多元
化配置港股或ETF等資產。過往港股通
投資者佔港股日均成交約12%至
15%，最新已升至近約20%。

陳家齊：基金對港生科感興趣
港投公司行政總裁陳家齊也表

示，港投公司經常到內地與不同創科
人士及科學家見面，創科的種子早已
在不同領域鋪墊，而且香港的大學世
界排名高，尤其是醫學院，因此不少
海外主權基金對香港生物科技項目投
資感興趣。不過，科技要從概念到商
業化，以至發展成服務產品並非一朝
一夕，甚至要投資5至10年後推出才有
回報。投資者除了投入資金，亦要選
對合適的技術和團隊。

第三屆裕澤香江高峰
論壇今日舉辦。逾130位來
自內地、亞洲、歐洲、美

洲、中東的家族辦公室決策人和家族成
員於昨晚出席由特區政府舉辦的高峰晚
宴，為論壇揭開序幕，並再次印證香港
作為全球頂級家族辦公室樞紐的地位。

署理行政長官陳國基在致歡迎辭時

表示，香港是一個 「超級聯繫人」 ，匯
聚人才與創意，是一個為前瞻者打造永
恆傳承的平台，更是一個讓家族辦公室
和家族蓬勃發展的活力之都。

今日舉行的裕澤香江高峰論壇匯聚
逾300名人士參與，來自全球各地的家
族辦公室決策人和家族成員共同探討財
富管理的未來發展。

高峰晚宴為裕澤香江論壇揭幕
重要
盛事

投資
機遇

陳翊庭：中國資產估值吸引 外資增配

▲陳茂波（右）表示，港股在內地科技業界帶來的利好消息下，屢創三
年新高。 滙豐供圖

陳國基在峰會上致辭表示，香港是
亞洲首要的金融中心，在上星期發布的
最新全球金融中心指數中，香港保持了
全球第三大金融中心的地位，並且在亞
太地區排名第一。香港雖然面臨全球逆
風，但仍然保持強勁勢頭，預計2026
年至2029年，本港經濟將每年增長
2.9%。

陳國基：超級聯繫人角色更凸顯
陳國基表示，香港作為 「超級聯繫

人」 的角色比以往更為凸顯。香港是全
球最大的離岸人民幣業務中心，每天處
理近80%來自中國內地以外的跨境人民
幣支付。香港也將繼續增強離岸人民幣
的流動性，同時把握綠色和可持續金
融，以及第三代互聯網Web3.0所帶來
的機遇。特區政府即將發布第二份關於
虛擬資產的政策聲明，將香港定位為亞
洲的數字資產中心。

陳國基續說，今年截至3月中旬，
港股已漲逾20%，為2022年2月以來最
高水平，成交量亦顯著增加。去年存款
總額增長7.1%，反映投資者信心正在
恢復。這些數字證明全球投資者信任香
港的金融基礎設施、監管框架及與內地
和全球的長期互聯互通。

陳茂波：港股向好趨勢可持續
財政司司長陳茂波在同一場合表

示，港股在內地科技業界帶來的利好消
息下，屢創三年新高，港股向好的大趨
勢是可持續。

陳茂波又說，港投公司目前已投資
約100個項目；引進辦已引入約70間策
略性企業，連同其上下游供應鏈，料可
帶動400億至500億港元的投資，創造
近2萬個就業職位。

另外，祁斌在峰會上致辭指出，自

2025年初以來，香港股市為全球表現
最佳的主要股市，恒指上漲近20%，超
越美國、英國和日本市場。同期恒生科
技指數上漲近30%，多隻科技股創新
高。此外，港股流動性顯著改善，部分
原因是大量國際投資者和基金回歸香港
市場。

香港資本市場和實體經濟復甦，祁
斌認為有三個主要原因，分別是國家主
席習近平出席民營企業家座談會，釋放
了政策穩定和支持的明確信號，提振全
球投資者信心。其次是中央政府堅定支
持香港金融發展。此外，DeepSeek的
出現及其取得的科技突破，改變了全球
投資者對中國科技公司的看法，並重新
評估中國公司的技術競爭力和創業精
神，帶動恒生科技指數顯著攀升。

祁斌建議發布資本市場白皮書
祁斌續說，為確保香港資本市場持

續健康發展，可透過四項措施來加強正
面動力。

第一項是支持特區政府發布香港資
本市場白皮書，並鼓勵政府、行業和學
術界的參與，成立專門工作小組，徵求
全球主要投資者和金融機構的意見，以
促進香港和亞洲資本市場的協同增長。

第二是支持香港資本市場與內地高
科技企業加速融合，包括大灣區及內地
其他地區的創科公司。

第三是監察市場風險，加強市場監
管，既要維持企業的盈利與可持續發
展，也要鼓勵金融和科技創新。有見內
地企業佔港股市值約81%，他建議改善
內地與香港金融監管機構之間的協調，
防止市場過度波動。

最後，他支持特區政府今年6月舉
辦首屆香港全球金融與產業峰會，為全
球產業合作創造平台。

吸納
良機

企業看好中國潛力

中國市場龐
大，以GDP增速
5%計，每年新增
經濟規模逾9000
億美元。企業要
取得成功，需要
具備抵禦波動的運營效率，以及了
解消費者需求，以推動持續創新。
百勝中國2015年開始數碼化轉型，
去年引入生成式人工智能技術，並
已在多個場景應用。

持續創新吸引消費者
百勝中國首席執行官 屈翠容

不只是中
國，整個亞洲也
存在很多發展機
會，人工智能
（AI）應用能提
高企業營運效
率，在市場更具優勢。Grab為AI應
用設計超過1000個場景，同時與商
家、司機等提供應用實驗，以找出
最佳應用方法。

AI應用提高營運效率
Grab財務長 Peter Oey

▲陳國基表示，香港是亞洲首要的金融中心，雖然面臨全球逆風，但仍保
持強勁勢頭。 滙豐供圖

▲杜嘉祺表示，中國經濟經歷重大轉型，過去幾個月取得實質進展。 滙豐供圖


